

# Introducción

---

## 1. ¿Qué son las Naciones Unidas?

La Organización de las Naciones Unidas (ONU) es una organización internacional creada en 1945 al finalizar la Segunda Guerra Mundial. Es sucesora de la Sociedad de las Naciones, que se había creado con objetivos similares luego de la Primera Guerra Mundial.

### 1.1. Objetivo (Objeto y fin)

Esta organización se crea con el propósito de mantener la paz y seguridad internacionales y de fomentar la cooperación internacional. En otras palabras, encontrar una vía alternativa para resolver los conflictos sin llegar a una nueva guerra mundial.

### 1.2. Órganos Principales

En su tratado constitutivo, la Carta de las Naciones Unidas, se establece cuáles serán los principales órganos de esta organización. Tres de ellos (AG, CS y ECOSOC) son los que actualmente emiten resoluciones, y por lo tanto podrían simularse en un Modelo de Naciones Unidas.

#### **Asamblea General (AG)**

Es un órgano deliberativo donde están representados en igualdad de condiciones todos los Estados miembros de las Naciones Unidas, y cada Estado tiene un voto. Debido a la cantidad de temas que se discuten en este foro, la Asamblea General se divide en seis comisiones, encargadas de tratar cada área temática. A través de sus resoluciones, la AG se encarga de dar **recomendaciones** a la comunidad internacional.

## Consejo de Seguridad (CS)

Tiene la responsabilidad principal de mantener la paz y seguridad internacionales. Es el órgano **coercitivo** de las Naciones Unidas, es decir, que puede tomar decisiones obligatorias para los Estados miembros<sup>1</sup>. Está formado por 5 miembros permanentes<sup>2</sup>, que tienen poder de veto<sup>3</sup>, y 10 miembros rotativos. Sus competencias están establecidas en los capítulos VI y VII de la Carta de las Naciones Unidas.

## Consejo Económico y Social (ECOSOC)

Se encarga de tratar los asuntos económicos, sociales y ambientales, mediante la revisión de las políticas que se adoptan, su coordinación y la creación de lineamientos y recomendaciones. También vela por el cumplimiento de los objetivos de desarrollo acordados de manera internacional.

## Consejo de Administración Fiduciaria

Supervisaba los territorios en fideicomiso y aseguraba su preparación para la autonomía e independencia. En 1994 se logró y el Consejo cesó sus funciones.

## Corte Internacional de Justicia (CIJ)

Es el órgano judicial de la ONU. Su función es resolver, de acuerdo con la legislación internacional, las disputas legales presentadas ante ella por los distintos Estados y emitir dictámenes consultivos acerca de las cuestiones legales que los órganos autorizados y las agencias especiales le planteen. Su Estatuto es un anexo de la Carta de las Naciones Unidas. Solo los Estados pueden ser partes en casos ante la Corte, es decir, no se encarga de juzgar personas o grupos no estatales.

## Secretaría General (SG)

Está encabezada por un Secretario General y es el órgano administrativo de la organización. Cumple el trabajo que le solicitan la AG y los demás órganos.

Además de estos seis órganos principales, existen muchos órganos subsidiarios de ellos. En la página web de las Naciones Unidas está disponible el organigrama de la organización.

<sup>1</sup> Cuando actúa en virtud del Capítulo VII de la Carta de las Naciones Unidas.

<sup>2</sup> China, Estados Unidos, Francia, Gran Bretaña e Irlanda del Norte y la Federación Rusa.

<sup>3</sup> Es decir, su voto negativo paraliza el tratamiento de un tema.

## 2. ¿Qué es un Modelo de Naciones Unidas?

Durante un modelo de naciones unidas se simula el funcionamiento de distintos órganos de las Naciones Unidas y se debaten temas generalmente preestablecidos intentando lograr una resolución sobre los mismos. La dinámica y los procedimientos que se utilizan para esto están determinados por el **reglamento** del modelo y del órgano en específico.

Por otro lado, es una actividad lúdico-educativa en la que los participantes conocen y ponen en juego sus habilidades sociales de oratoria, escucha activa y liderazgo. Sirve para perfeccionar estas habilidades y practicarlas en un entorno de estrés social que a diferencia de otros (como por ejemplo un examen oral o una entrevista de trabajo), no supone riesgos que trasciendan la actividad.

Además, sirve a nivel personal para aprender a pensar desde una perspectiva distinta a la propia y para ponerse en contacto con temáticas específicas de Derechos Humanos. Es una actividad integral que permite autoconocimiento y desarrollo personal. Enseña a construir desde la empatía y a resolver conflictos colectivamente manteniendo siempre el respeto mutuo.

## 3. ¿Qué significa ser delegado en un Modelo de Naciones Unidas?

En la realidad cada Estado tiene representantes permanentes ante los distintos órganos de las Naciones Unidas que se encargan de manifestar y defender sus intereses, guiados por la política exterior que esté llevando adelante el gobierno de turno. En ocasiones especiales, como la apertura de cada período de sesiones, los primeros mandatarios hacen presencia en la Asamblea General y el Consejo de Seguridad para dar los discursos iniciales.

Durante un modelo de naciones unidas, los delegados simulan ser esos representantes de un Estado ante los órganos de las naciones unidas. Por lo tanto, representan los intereses y la política exterior oficiales del gobierno.

A lo largo de las sesiones, el objetivo es elaborar una resolución sobre un determinado tema. Es por eso que en el debate no se debe necesariamente hablar del tópico *en* la delegación representada sino expresar cuáles son las preocupaciones

y propuestas que la delegación quiere expresar **a la comunidad internacional**. Por ejemplo, si yo estoy representando a la delegación de Japón en una Asamblea General en la que se está hablando de tráfico de armas, debo preguntarme ¿qué es lo que el gobierno japonés quiere que la Asamblea General diga/haga sobre el tráfico de armas?. La respuesta a esa pregunta debería encontrarse en el **documento de posición** o discurso inicial que pronunciaré durante el modelo.

### 3.1. ¿Qué significa ser embajador en un Modelo de Naciones Unidas?

El rol del embajador no es equiparable a un cargo real, por la diversidad de funciones que cumple. Es un participante más que durante gran parte del modelo tiene libertad para circular por los distintos órganos en los que tiene representación.

Puede participar como un delegado más en cualquiera de estos órganos y una de sus funciones es asegurarse de que la delegación trabaje de manera coherente en las distintas comisiones. También puede ser llamado como delegación invitada ante el Consejo de Seguridad si el mismo se lo solicita (en el caso de ser una delegación que no sea miembro del CS).

Por otro lado, el embajador tiene la facultad de celebrar tratados internacionales con otros embajadores en un espacio que generalmente se llama Sala de Embajadores, Sala de Tratados Internacionales o Té de Embajadores.

## 4. Preparación general

Los participantes deben tener conocimiento general sobre la delegación a la que representan y su política exterior. Además deben investigar, sobre el tópico, qué es lo que la comunidad internacional ha hecho hasta el momento y cuáles son los problemas sobre los cuales hay opiniones divergentes. De esas opiniones divergentes, hay que buscar ubicar con cuál se identifica la delegación representada y con quiénes la comparte.

Con respecto a la delegación, es fundamental conocer su ubicación, forma de gobierno y principales aliados estratégicos. Además, hay que investigar cómo trata el tópico a nivel interno y si participa de algún esfuerzo internacional que se relacione con el mismo.